

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 9 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 958

SECCION EDITORIAL

El Lic. González Víquez

Sin oportunidad justificada, y sólo por el deseo de resucitar ajenos disgustos, a lo que entendemos, se ha estado atacando últimamente en la Cámara al ilustre ex-Presidente Lic. don Cleto González Víquez, quien es acreedor a la gratitud nacional por los eminentes servicios prestados al país, tanto en la simple actuación de ciudadano celoso de sus deberes, como en la difícil tarea de Gobernante, donde dió pruebas inequívocas de su claro talento, de su ecuanimidad, y, sobre todo, de su patriotismo nunca desmentido.

El Lic. González Víquez, podrá equivocarse, como que el error es de los hombres, pero lo hará buscando lo que él crea que sea lo mejor para sus conciudadanos. Nosotros en la tesis nacional que ahora se discute, estamos en ideas frente al admirado estadista: él apoya el empréstito; nosotros, adversamos tal negociación que juzgamos ruinosa para los intereses nacionales, convencidos además como estamos de que así no soluciona la difícil situación económica porque atraviesan el Gobierno y la casi totalidad de los habitantes.

Pero no por eso dejamos de reconocer los méritos que adornan al Lic. González Víquez, quien no tienen más preocupación que servir a sus semejantes, roblemente, sinceramente; y por eso protestamos enérgicamente de los términos fuertes que contra él se han pronunciado ahora en el Congreso, y que rebotan contra los mismos que los lanzan, pues la reputación y la actuación patriótica de don Cleto están por encima de las pasioncillas y del acaloramiento de las discusiones parlamentarias, donde es fácil caer al terreno de los insultos cuando no se está preparado suficientemente para mostrar una argumentación sólida y convincente.

Nosotros esperamos que no se repita el caso que comentamos; y que si bien pueden ser combatidas las ideas del celoso ex-Presidente, merece más respeto, más consideración, más gratitud por su constante empeño en procurar el bienestar nacional. No es arrojando piedras a las reputaciones como se defienden las buenas causas, y es de esperarse que así lo comprendan los llamados a velar por los intereses generales, desde la alta tribuna de la Representación Nacional.

Circuitos Cortos

Está temblando en las alturas. El temor de que no pase el empréstito tiene sin apetito a don Tomás, quien se vería obligado a dejar el Ministerio, a pesar de los floridos de Carballo y de todos sus satélites, inclusive un suizo que está muy metido ahora en la cosa pública.

Con motivo de acercarse las fiestas, se están alistando ya los tepales verdes, ya que la ley de juegos se dió aquí solamente para buscar la caída de don Claudio González R.

En la mascarada de las fiestas saldrán muchos de nuestros *pro homines* que cambian de criterio como de calcetines, aunque sea cada quince días; y que atacan hoy a los que ayer defendieron a capa y espada y de los cuales recibieron favores personales.

Han visto ustedes la lista de eventuales que publica la Memoria de Guerra? Es cosa digna de verse. Allí salta el patriotismo en cada línea. No sabemos para qué la presentan al Congreso si no hay un Representante del pueblo que exija más claridad en ciertas erogaciones.

La Cámara de Comercio no quiere oír a los pequeños comerciantes que protestan de la doble patente nacional. Y qué? Para eso se establecen las Cámaras!

La Cámara de Agricultura la componen unos veinte miembros de los cuales no hay media docena de agricultores. En cambio, en la Cámara de Diputados sobran los agricultores, al sistema de los tripulantes de San Isidro de Alajuela sin

que esto sea aludir a ningún Ministerio.

Se han publicado artículos contrarios a los empréstitos del Lic. don Ricardo Jiménez, del Lic. Pérez Zeledón, del Dr. Soto, del Lic. González Rucavado, del Dr. Durán, de don Víctor Ross, de don Juan Dent, de don Juanito Montenegro, de don José M. Zeledón B., de la Confederación General de Trabajadores. Y en cambio, los que han aparecido a favor están suscritos por «Argos», «Un ciudadano», «Justus», «Un costarricense», etc. pero no aparece ninguna firma responsable, ni el mismo don Julio, porque a pesar del reportaje en que soltó la rajonada del apoyo de don Cleto, él no está con el empréstito. Y esto puede saberse sin necesidad de andar cepillándole la leva al Presidente.

EL TÍMIDO ATAULFO

Marítimas

Limón 7 de Dic. de 1922. — Hoy a las 14 hs y 25 m. fundó la lancha panameña «Preston» de 10 toneladas procedente de Bocas del Toro, con 7 horas de mar 3 tripulantes, capitán E. Christie y consignada a la U. F. Co. Pasajeros: Percy Eva Chas y Eva May, Lundy Eva, Harria José M. Sánchez, L. Julio C. Montero, Julio Jurado, Jorge Bradock, Maud P. Wood James H. Vantull y Elissa Vega. Sin carga. Correo 1 saco.

Hoy a las 14 hs. fundó el vapor estadounidense «Heredia» de 2764 toneladas, procedente de Cristobal (C.Z) con 16 horas de mar, 90 tripulantes, capitán A. Thompson y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: tres en tránsito. Carga general. Correo 62 sacos. — El capitán de Puerto G. ACOSTA.

La experiencia de los Empréstitos extranjeros

(De la Memoria de Hacienda de 1899)

SEÑORES DIPUTADOS:

Es de la situación económica del país y de la administración de las rentas públicas, correspondiente al año próximo anterior, de lo que debo daros cuenta, en cumplimiento de lo dispuesto por la Carta Fundamental.

Desde hace algunos años viene experimentando la República sensibles trastornos en el orden económico, que se han determinado de modo claro por el aumento creciente del tipo de cambio internacional, y que obedecen al uso inconsiderado del crédito público, en empréstitos extranjeros y emisiones de papel moneda, y del crédito particular, en la introducción excesiva de mercancías y la demanda constante de valores para operaciones especulativas más o menos grandes y arriesgadas.

Para mejor apreciar la situación presente se hace necesario estudiarla desde su comienzo; no de otra suerte puede tenerse un juicio claro respecto de ella, en el cual se informen razones determinantes de su estado actual y deducciones ciertas que conduzcan a la elección de medios prácticos y eficaces para atenderla.

Costa Rica, desde sus primeros años de su vida pública hasta 1871, no había sentido en el orden económico la influencia, transformadora siempre, de los empréstitos extranjeros. Hasta entonces habíase limitado exclusivamente a los recursos de su suelo y a la laboriosidad de su pueblo para atender a las necesidades ordinarias de la vida y satisfacer al propio tiempo, aunque de modo lento, pero seguro, sus aspiraciones del porvenir. Concretada así a la observancia de las reglas más comunes que rigen la vida económica de los pueblos pequeños e incipientes, se mantuvo libre de todas las consecuencias, favorables o adversas, que son propias de las fuertes especulaciones de crédito y escapó del influjo de las violentas evoluciones consiguientes a la ejecución de grandes obras, que determinan cambios notables en la tradicional manera de ser de los Estados; y aunque esta situación debía ceder al mayor desarrollo y adelanto del país procurando con el concurso de capitales extranjeros, su transformación no implicaba, como consecuencia, un cambio casi radical en los hábitos y costumbres de

trabajo y de economía, de orden y de prudencia en los negocios, que caracterizaban a la República y de los cuales eran resultado la riqueza hasta entonces adquirida y el buen crédito alcanzado en los mercados extranjeros.

Sabido es que las naciones, como los individuos, rara vez escapan de los funestos trastornos que trae consigo la adquisición de grandes sumas por medios relativamente fáciles y excepcionales.

La inexperiencia y la excesiva confianza en una situación precariamente bonancible, son por lo general, las causas terminantes de aquellos resultados. Esto aconteció a Costa Rica con motivo de los empréstitos extranjeros de 1871-1872 levantados para establecer en el país la comunicación ferroviaria entre el interior y el puerto del Atlántico.

Bien conocidas son todas las operaciones efectuadas en Londres por aquel motivo, y bien conocidas también las serias dificultades ocasionadas al país por el escandaloso procedimiento de los ingleses, que desempeñan el principal papel en aquellos negociados y que dieron lugar al ruidoso litigio que por varios años sostuvo contra ellos el Gobierno de la República ante los tribunales ingleses. El fracaso sufrido entonces en el crédito nacional que fué objeto de comentarios y publicaciones más o menos desonrosas, y el trastorno general que introdujo en los trabajos del ferrocarril, ya emprendidos, la demora y la incertidumbre en la entrega de los fondos provenientes de aquellos empréstitos, vinieron haciendo casi de todo punto irrealizables los beneficios que el país pudo derivar de la suma relativamente pequeña que alcanzó a percibir como único resultado de tan funestas operaciones.

La cantidad de £ 978,412, recibida de Londres como producto líquido de los empréstitos de 1871 y 1872, bastó apenas para terminar, de mala manera, los trabajos del ferrocarril en el interior y comenzarlos en la costa atlántica; se hizo preciso, en consecuencia, recurrir a las rentas públicas y por espacio de diez años gran parte de éstas hubieron de emplearse en la prosecución de aquella obra, llena de tropezos y de dificultades que superaron en mucho a los recursos de la Nación.

(Continuara)

EL INCENDIO DE AYER

Ayer, como a la una de la mañana, se desarrolló un incendio en el establecimiento de propiedad de la señora María v. de Ortuño, situado en la calle 14, avenida 8ª.

A esa hora el vecindario despertó a los toques de alarma dados por la policía la que procedió, auxiliada por los vecinos, a apagar el incendio, lo que no les fué difícil, pues pocos minutos después el fuego estaba extinguido.

Por la prontitud con que la policía y particulares obraron en este caso, se logró de que el estable-

cimiento de la señora Ortuño, no fuera destruido.

La propietaria fué detenida y conducida a la Segunda Sección de Policía, poniéndosele en libertad poco tiempo después.

Se cree que el establecimiento está asegurado, pero que éste seguro no cubriría las pérdidas caso de haberlas habido.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

Cosas de la política

Se piensa en comprar votos?

Un diario de la mañana afirma que el Partido Agrícola ha suscrito para iniciar la campaña cuarenta mil dólares o sea ciento sesenta mil colones, al cuatro por uno según la Caja de Conversión.

Ya lo saben todos los *tiesos*; ese partido cuenta con mucha *gurbia* desde sus comienzos; no cobramos nada por el aviso. Aprovechen la cosa ahora que llueve sobre mojado. Está tan mala la situación que no faltará quien venda su alma al diablo por cuatro pesetas.

Ahora que hace viento, puede aprovechar la ocasión todo aquel que haya perdido el concepto de su dignidad y quiera poner en subasta su conciencia. Habrá *olio* de monedas sacadas de la *guaca*.

En lo que al pueblo sano se refiere, en cuanto a los hombres dignos

y altivos que son columnas de la moral en todas las naciones, entendedemos que más bien recibirían conasco y repugnancia la noticia.

¿Se pensará seguir haciendo elecciones a base de imposición, dinero y *sguardiente*? ¿No está escarmentado el pueblo de los procedimientos viejos corruptores de la conciencia y del honor? Lo veremos.

Mejor, y con más patriotismo, si aprovecharían esos cuarenta mil dólares, suscribiéndolos como cuota voluntaria encabezando un empréstito interior.

Trasladamos la idea al doctor Cordero por si quiere aprovecharla, ya que según dicen él figura como jefe de ese miruculo grupo y en el Congreso se preocupa por salvar al país.

Noticias de Centroamérica

Guatemala, 7. A La Prensa. — Excelsior ha contratado el servicio exclusivo cablegráfico, informando de las deliberaciones y conferencias Centroamericanas en Washington. Hoy publica noticias de que el Delegado por Honduras, Uclés, propuso se discutiera lo de la Unión Centroamericana, habiéndose opuesto el Delegado por Costa Rica, señor Coronado; de suerte que este asunto se considera descartado del programa de las conferencias. — Confirmando declaración del Gobierno Americano sobre que no tiene ninguna mira política en estos países y que sólo se interesa por ayudarnos a resolver nuestros problemas en nuestro propio beneficio. — Excelsior.

Guatemala, 7. A La Prensa. — En la próxima semana circulará el libro sobre el viaje de doña Anita de López Gutiérrez a Nicaragua y Costa Rica, dirigido por los doctores Gabriel Rivas, Carlos A. García y don Eliseo Lacayo Fernández.

El escritor Santos Dueñas asumió por llamamiento, la Dirección de este diario. — Los Sucesos.

Tegucigalpa, 7. La Prensa. — Ha llegado el migo de Tilarán trasno en Nicaragua por sus curaciones. Hoy celebró su primera sesión preparatoria e Consejo Obreiro Indureño. — S: dice que ha sido designado Arzobispo de Honduras el Presbítero alemán Agustín Hoabach. — El Cronista.

La Ceiba, 9. La Prensa. — Tramítase en el Consejo departamental demandas de nulidad de elecciones. Autoridades locales de todos los Municipios del Departamento invocaban diferentes causas. — Anuncian la llega del doctor Arias a esta ciudad. — Se hizo cargo nuevamente de la Aduana don Constantino Paz. — Al caserío Zocate llegaron individuos con divisas y revólveres como verdaderos facciosos. — Diario del Norte.

Carta de don Alfredo Sánchez M.

Señor don Carlos Jinesta.

En un Editorial de LA PRENSA del 6 de los corrientes, Editorial que enaltece a U.S. se pregunta que dónde están, los estudiantes, que dónde los profesores ante los ataques que a diario se dirigen a la Segunda Enseñanza.

Señor Jinesta, en cuanto a los estudiantes se refiere, estamos todos listos para pelearla como Ud. a brazo partido, contra cualquier disposición *positiva* que contra ella se dirija. Pero, qué se pierde con que algunas personas la ataquen? En verdad que nada.

En cuanto a los profesores, yo creo que más de uno asumiría la actitud digna y valiente de don Justo Facio.

Soy de Ud. Atto. y S. S.

ALFREDO SANCHEZ M.
San José 7 de Diciembre de 1922

Bautizo

Ayer, con el nombre de Dinora, fue bautizada la simpática chiquitina de don Hernán González y de su señora esposa doña Adriana de González, con tal motivo dichos señores obsequiaron con una fiesta a sus buenas amistades que resultó muy lucida.

Vaya por sus regocijados padres nuestras sinceras felicitaciones.

Medidas necesarias

Los pueblos son los llamados directamente a elegir sus respectivas autoridades locales. Es natural que así sea, puesto que nadie mejor que ellos conocen sus verdaderas ventajas y sienten sus necesidades. Fundado en eso cree el que estas líneas escribe que los Gobernadores y Jefes Políticos, deben ser el resultado de libres elecciones populares.

De este modo el partido o partidos que pierdan la elección presidencial pueden en algunos puntos de la República triunfar en la de Gobernador y Jefes Políticos quedando la mayoría de estas poblaciones con autoridades amigas y de sus mismos principios políticos. Si esto se efectúa, todos los bandos políticos podrían efectuar sus programas y promover el adelanto nacional. Así se sientan las bases de las verdaderas instituciones republicanas.

Se permite instar a algunos que opinen igual. «Un Ciudadano» para que se eleve ante el Congreso Nacional una solicitud a fin que modifique la Constitución en ese sentido, y puedan ser elegidos los Gobernadores y Jefes Políticos, por elecciones populares.

UN CIUDADANO

Quemado con cohetes

Ayer llevaba para su casa don José Luis Quirós diez cohetes pequeños y un *cachiflin* que alguien le tiró, hizo estallar los cohetes, recibiendo en las manos el señor Quirós serias quemaduras. Fué atendido por sus amigos y por la Cruz Roja.

Lamentamos sinceramente lo ocurrido al señor Quirós.

LA NOTA PARLAMENTARIA

CONTINUAN LOS DEBATES

En la sesión del jueves el señor Arias con números y con lógica atacó el Empréstito; el señor Aragón lo defendió.

A estas horas pues ese negocio no se sabe qué suerte correrá, si tomamos en cuenta lo movediza que es la opinión en algunos de nuestros representantes. Lo cierto y lo positivo es que la opinión pública, el país todo, (excepto un grupo de interesados directos, rechaza el Empréstito) y en ese sentido se han pronunciado las más respetables mentalidades nuestras.

En todo caso vendrá la votación nominal y allí quedarán para eterna memoria los nombres de los representantes que no sintieron escrúpulo en atar al país al yugo de una esclavitud por intervención que muy bien puede venir desde luego que se dejan las puertas abiertas de par en par.

Lo patriótico, lo lógico, lo natural, es que nuestra Representación si quiere ser la genuina representación del pueblo, agote los recursos que el país tiene, pues resulta peregrino que a estas horas se diga que no queda otro medio posible que no

sea el de extender vergonzosamente la mano y pedir prestado al vecino poderoso que pertenece a otra raza, es otra su política y tiene distinta ideología en lo que a esta clase de negocios se refiere.

Y más vergonzoso es, que, al paso que van nuestras finanzas, venga más tarde una nación fuerte, a poner orden en la casa, y desembarcar marinos para que ese orden se cumpla.

Y resulta un contrasentido para nosotros, antes de poner a distancia estas posibilidades, nos apuremos en mantenerlas por medio de este contrato oneroso.

Es probable que en la semana entrante sea votado este negocio; allí cada diputado se hará responsable del sí o del no que emita y la historia se encargará de consignar el nombre de los patriotas que desean que el país se desenvuelva dentro de sus propios recursos y de los que a impulsos de oscuros intereses entregaron al país por treinta dineros, imitando con esto al trágico apóstol que terminó su vida colgado de un árbol obligado por imperativos de su conciencia sombría.—PIK

El señor Ministro de Hacienda dice que tiene ganada la partida

Esta mañana nos manifestó un caballero que el señor Ministro de Hacienda asegura que tiene ganada su tesis en el Congreso Constitucional. Si es así, ¿por qué va el señor Soley a defender su Contrato? ¿A qué tanto discurso cuando de antemano sabe que tiene a su favor los votos de algunos señores diputados? ¿Va el señor Soley a la Cámara por sólo dar a entender que está convenciendo a los señores representantes? A la verdad esa

declaración del señor Ministro causa honda tristeza en el espíritu de los hombres independientes porque pone de manifiesto que antes de desentir este negociado en el seno de la Cámara ya tenía arreglado el asunto.

Que se cierre, entonces, el Supremo Congreso, si resulta ser cierto el dicho del señor Soley, puesto que los problemas nacionales, están resueltos desde que se conciben en el Ministerio de Hacienda.

Carta abierta

Sr. don Mariano Guardia

Sigue Ud. dándose por aludido en un cargo que jamás le he hecho, y desea evadirse de la cuestión principal, tratando de personalizarla y desviarla, para convertirla en *camorra personal*, pero yo no lo seguiré por ese camino.

Mis cargos contra el Secretario de Hacienda están firmes, puesto que usted no ha probado que Mr. Scott no sacó el oro del Banco, ni que los arcos ordenados por la Ley se hicieron, con lo cual se habría evitado el hecho. Usted solo pretende que sea yo quien le pruebe lo que está en la conciencia pública y publicado por el Curador de la quiebra, reproducido en mi carta anterior.

Por última vez le repito, que no recordaba que usted formara parte del Gabinete de González Flores y por consiguiente no podía hacerle el cargo—que no he hecho a nadie en mis escritos de haberle avisado a sus amigos sobre el mal estado del Banco.

Creo muy acertado que se publiquen los nombres de todos los depositantes y también de aquellos que sacaron a tiempo su dinero, para que el público pueda juzgar, si fueran los amigos o los enemigos

del Gobierno; y para más certidumbre, examínese el sumario en el Juzgado respectivo.

La reputación de Mariano Guardia no dudo que sea *intachable*; pero yo solamente he censurado la del Secretario de Hacienda del Gobierno que violó la ley, suprimiendo los arcos del Banco Comercial; del Gobierno que despojó a Costa Rica de su buena moneda; del Gobierno que anuló la Constitución con las famosas «leyes de orden público», inventadas para que los morosos pudieran cancelar sus deudas con menos de la mitad de lo que debían y como yo fui uno de los perjudicados, habiéndome pagado con solo *veinticinco mil* colones una hacienda que vendí en *sesenta mil*, tuve que emprender campaña en defensa de nuestra Constitución y nuestra Justicia, violadas por algunos jueces.

Eso es lo que Ud. califica como «malevolencia, descrédito, diatriba, ligeresa infantil, etc.»; pero yo creo que con esos argumentos, no vencerá a nadie de que Ud. fué un buen Ministro de Hacienda.

Por mi parte, considero agotada la cuestión y pongo punto final sobre el asunto.

G. C. QUESADA M. D.

Dic. 8 de 1922.

DE ULTIMA HORA

RENUNCIAN los señores Beeche y Coronado

Esta mañana se decía con mucha insistencia en los círculos políticos y sociales de esta capital, de que los señores Béeche y Coronado presentaban su renuncia irrevocable de sus puestos en Washington. En el Ministerio de Relaciones Exteriores se guarda

absoluta reserva sobre este importante suceso político y entre los hombres públicos de San José se comenta mucho esta noticia inesperada en momentos en que se esperaban noticias de la Misión encomendada a estos caballeros.

Tipos de cambio

New York.....	436 %
Londres.....	399 %
París.....	156 %
España.....	344 %
Italia.....	111 %
Suiza.....	416 %
Bélgica.....	147 %
Hamburgo.....	0,002 cts. oro
Amsterdam.....	40 cts. oro

San José 9 de diciembre de 1922.

Base-Ball "Titán" "9 Fuertes"

Tercer desafío de la serie

Los fanz josefinos están de plácemes por que el domingo próximo se encontrarán las novenas antes citadas en el Parque González Víquez a las nueve de la mañana en punto.

Si este juego lo ganan los 9 se llevarán el premio de \$ 50.00, de lo contrario tendrán que jugar en cuarto juego para el desempate, el cual se verificará en el diámetro del Hipódromo que el señor de la Paz promete tener listo para el día 17.

Hasta el presente nadie tiene en su crédito ningún «home run» aunque los sluggers como Pozuelo, Morales Ismael, Ulloa, etc. están dispuestos a ganarse los \$ 25.00 que considerarán como un regalo del niño.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
 - Vuelta de Jorco..... Blas García
 - Filadelfia..... Casimiro Carmona
 - Bolsón..... Melitón Duarte
- El Administrador

Solemnidad en el Zapote

Los bronces de la Iglesia, con alegres repiques y la filarmónica de este lugar anuncia la llegada del gran festival de la Inmaculada Concepción de María. Los días 9, 10 y 11 de Diciembre habrá a las 6.30, Misa cantada con la Exposición del Santísimo. Los rosarios se darán los días dichos, a las seis y media de la tarde, a las nueve de la noche habrá juegos pirotécnicos elaborados en Heredia. El día 8 se verificará un gran Match de Foot Ball entre los clubs Moreno Cañas y Ocho de Diciembre. A las doce habrá un juego de la Aguja, a las dos de la tarde habrá juegos de tinaja y carreras en saco.

El Comité de los Festejos ha invitado al señor Ministro de Fomento y al Sr. Gobernador de la Provincia a un almuerzo que en obsequio de ellos se dará el día 8. Ambos caballeros han aceptado la invitación y el vecindario de este lugar se prepara para recibirlos dignamente.

CORRESPONSAL

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de anafro, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangelicas, P. B. Palacios (Almafuerite)
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Bastlica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Lanóica ne triste (poesías), Vte. Medina
- Del momento fugaz, L. Montalban
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.

Ratines en colores

Un nuevo surtido

\$ 3.75

Tienda ROMERO

Conferencia en el Colegio de Señoritas

Hoy, a las ocho de la noche, dará en el Colegio de Señoritas, su anunciada conferencia el periodista don José María Moncada.

A esta conferencia pueden concurrir todas aquellas personas que demuestren interés por los importantes tópicos de que tratará esta noche el señor Moncada.

Un piano histórico

El conocido compositor de piano don Bertucio Fernández, quien tiene sus talleres por la escuela «Porfirio Brenes», ha recibido para hacerle algunas reparaciones, un piano que hace cerca de cien años llegó al país.

Este piano, por sus años de servicio, tiene su historia.

Nuevo heredero en Palmares

En Palmares, al hogar del Comedador de Arias y su señora doña Catalina R. de Arias, ha llegado un precioso bebé, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

Exámenes de Enfermeras

El 15 de los corrientes tendrán lugar los exámenes de las señoras y señoritas que estudian enfermería. Son como doce las que recibirán el título de enfermeras y que han venido estudiando desde ha tiempo con dedicación y aprovechamiento.

Buena oportunidad

SE VENDE magnífica casa contra temblores situada 50 varas al sur del Teatro América. Precio veinte mil colones al contado.

Entenderse con William Dent, al lado norte del mismo Teatro, o en el Banco de John Keith.

Circo Ecuestre

Procedente del Hipódromo de New York

Cablegrama de New York, dice lo siguiente:

SR. SAENZ

San José, C. R.

El 5 de diciembre embarearon las grandes atracciones contratadas en este Hipódromo para Costa Rica.

Representante del Circo Sáenz Freres en New York,

SASSE

Las atracciones son las siguientes:

STICKNER.—Ecuestres de fama mundial; dos señoras y dos caballeros, con sus 4 hermosos caballos.

YOKOI.—Gran Troup Japonesa, verdaderas estrellas en bicicletas.

PAULINE.—La maravilla del Siglo XX, las domadoras procedentes de Berlín, con sus 5 feroces leopardos, ejecutando grandes actos musicales.

LOS HENRY.—Con su Gran Troup Canina y dos SHATLAN PONES.

Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del Culto Público Josefino, ha escogido estas grandes atracciones, sabiendo de seguro que el Culto Público sabrá corresponder los esfuerzos del señor Sáenz.

Su debut será el día 14 del presente mes.



Este es el paquete....

Búsquelo...!

Cómodo para el bolsillo

y al alcance de todos los bolsillos

EL JOYERO CHIC

ORTIZ

Tiene Grandes Novedades

LEYENDA

(Concluye)

Nació así el acero. Su infancia fue la infancia de multitud de industrias. Por su poder acrecentó el hombre su predominio sobre las fuerzas de la Naturaleza. Un sinnúmero de fundiciones encendieron sus hornos en las ciudades. No transcurría un mes sin que objetos diversos ideados por hombres ingeniosos aparecieran. Pasó un año, luego otros. Los antiguos usos se fueron poco a poco aboliendo; y una mañana fue despertado el santo hombre por un agrío clamor que subía desde las ciudades. El anciano inquirió la causa del estrépito y supo que, habiendo la mujer más hermosa de una de las urbes inflamado con sus desdenes la ira de los poderosos, éstos habíanla perseguido para lapidarla, a través de la ciudad y del campo, y ella fue a refugiarse en la ciudad vecina, ofreciendo su belleza a cambio de su salvaguardia. Esto bastó para que toda relación amistosa entre ambas poblaciones se rompiera. Exigieron unos y negáronse a acceder los otros. Los ancianos más sesudos iban, a escondidas de sus esposas, a luchar en las murallas, y veían allí a sus hijos combatiendo por la mujer que hacía de su carne un galardón. Cuando el ardor de los combatientes se amortiguaba, ella, desnuda y vibrante, recorría los reductos. Al desvanecerse la niebla, el santo anciano vio flamear el Sol en las curvas armadas insaciables; vio la sangre enrojecer las aguas del río; oyó los alaridos de coraje y los de dolor, confundidos, sobreparar el claro clamor de las campanas y subir con el humo de su horno hacia el Cielo.

Cubriéndose los ojos para no ver la furia de los hombres, entró en su laboratorio; pero la visión sangrienta le perseguía, estaba dentro de sus ojos, y de éstos brotaban lágrimas de dolor; y cuando las llamas del horno las evaporaban, fluían otras, y otras más tarde, como si sus pobres ojos fueran manantiales que lloraban las tristezas recónditas y amargas del corazón de la tierra.

De pronto una llama azul escapóse del horno; retorcióse, se hizo opaca, se convirtió en un hombre, en quien el Santo reconoció en seguida al mago idólatra que le diese la fórmula del acero.

—Vengo a decirte que tu angia de hacer fuertes a los hombres te ha perdido—dijo el visitante.—La aureola de

tu santidad se ha hecho roja. Vosotros los sabios cristianos no miráis nunca al suelo; si hubierais mirado, en la primera visita que te hice habrías visto mis huellas.

El santo anciano miró, vio la presa en la arena en las huellas bisulcas de un macho cabrío y supo que el demonio hablábale tentado, iguando en esta torpeza a todos los santos varones a quienes alumbrara Dios con sus luces, haciéndoles saber todo, excepto cuando Satanás iba a tentarles.

Mas en su inmenso dolor hubo una luz; comprendió que no estaba perdido, que la gracia de Dios no podía tornarse hostil para él por un solo pecado, que el ángel rebelde quería desesperarle para hacer de su cólera abismo de caídas. Y transfigurado, sintiendo la palabra que dió a los hombres hablar en sí, opuso a una profecía otra profecía. El y Satanás hablaron de este modo:

—El acero es fuerte como el pecado; es más agudo que la quijada que cortó la vida de Abel; él partirá las entrañas de las criaturas de Dios, arrancándoles violentamente de la vida.

—El acero partirá las entrañas de la tierra reacia y la hará fértil; y los hombres, colmados de gratitud por tal felicidad, cantarán alabanzas a Dios.

—El acero es más fuerte que el árbol de la Cruz. Los hombres harán con él potentes armazones, y luego de anular las distancias orígenes de contusión, alzarán nuevas Babeles, y habrá en ellas más civilización que en Bizancio y que en Alejandría y más corrupciones que en Gomorra.

—El acero vencerá las distancias, y los hombres, merced a él, llevarán pronto la buena nueva de Jesús.

—Harán con él armas más terribles que esas cuchillas insaciables y corvas que ahora brillan allá abajo; y la muerte irá lejos del brazo que la impela a sorprender al corazón que no la espere.

—Pero los hombres harán con el acero plumas y prensas, y esas plumas escribirán las palabras de los apóstoles, y esas prensas las divulgarán por todo el orbe.

—Y las plumas escribirán el Bien y el Mal, porque la Sabiduría no es buena amiga de la Fe.

—Por el acero dominarán los hombres los mares y los montes, y se harán soberbios y cada uno de ellos se creará un Dios.

—De acero serán las arcadas de los templos que erijan los hombres al Dios único.

—El acero, al hacerlos soberbios y sabios, les hará perder su simplicidad, que es la base del verdadero amor a Dios.

—Dios es tan grande, que no sólo llega a los inocentes de espíritu; El está sobre todas las ciencias y bajo todas las ignorancias; a El se va por el camino del sentimiento y por el de la reflexión. Los puentes de acero, como las veredas del valle, irán a dar a El su grandesa.

—Pero nunca se podrá lavar el acero de esas manchas de sangre humana. Mira.

Abajo, las ciudades ya exangües, se debatían en gritos de furor. Mil puños se crispaban en último ademán hacia el Cielo. Los vencedores portaban en triunfo, pasando sobre los cadáveres de sus enemigos, el cuerpo desnudo de una mujer trémula y feliz... Y al ver la desolación de tal pecado, el santo hombre lloró sus lágrimas más amargas. Gritó con voz que le quemaba el pecho las frases de hermandad que dejó escritas en la humana conciencia aquel que pudiendo serlo Todo, eligió ser mártir. Quiso echar ceniza a sus hornos en señal de eterna clausura, y arrojar a los hombres feroces sus críoles y sus retortas; pero le faltaron fuerzas y sólo pudo repetir sollozante las palabras del emblema:

—El acero nunca podrá limpiarse de esas manchas de sangre. ¡Y yo se lo he dado a las criaturas de Dios!

Quando su aflicción era más intensa, una luz blanca iluminó el monte. Satanás se deshizo en un relámpago fosfórico. Y apareció un ángel y habló así:

—No. El acero no podrá lavarse de esas manchas de sangre; mas no lo res. Para que tú seas perdonado, Dios hace que esas manchas de sangre sean mañana signos de vida en los instrumentos quirúrgicos. Bendicelo.

Todo estrépito cesó. Las ciudades aparecían como adormecidas perezosamente en el valle. Levantóse el anciano, que había caído de hinojos, y sobre su rostro, todavía surcado por las lágrimas, resplandeció esa sonrisa feliz que sólo tienen los viejos y los niños.

A HERNANDEZ CATA

Minutos en el Hospital

Un egoísmo culpable hizo que retardarse de intento mi visita pare que poco a poco de entrar, las campanadas de la hora de salida viniesen a salvarme de la nerviosidad angustiosa a que me expondría. Pasados los breves saludos corteses, sobre qué tema iba a entretener al viejo enfermo, cuyo idioma extranjero seríame preciso chapurrar?

Quando me interné en la senda arbolada del jardín lo vi levantarse de un banco solitario y dejar su retazo de sol para venir hacia mí con esmero, arqueado como un signo de interrogación. Bajo la confusa barba grisácea, en la cara livida por una horrible equimosis, adiviné una sonrisa: el fulgor de los ojos móviles entre los párpados arrugados me lo dió a entender.

De las fosas nasales, lastimadas, emanaba un efluvio acre, que al mezclarse con el hedor del desinfectante tornábase insoportable; el rostro amoratado adquiría un aspecto funambulesco por la presencia de manchas de un amarillo intenso. Ajustando mi paso a su andar lento y torpe, pronto supe cómo la traición de una baldosa había provocado en el asilo de inválidos el accidente que lo llevara al hospital de sus compatriotas.

Llegamos a un corredor donde una buena parte de los reclusos que no guardaban cama atendían las visitas; el anciano me hablaba quién sabe de qué cosas ante el asentimiento subconsciente de mi gesto afirmativo, mientras, en la distracción, mis ojos curiosos inquirían entre la rala concurrencia.

Un chico de cara inteligente, que apoyado en una muleta soportaba el grávido colgajo de una pierna envuelta en vendas, retribuía las saluciones cariñosas de un grupo de visitantes.

—Dale también un beso a tío,— indicóle una hermosa joven al soltarse conmovida del cuello del niño, viendo que éste tendía tan sólo una mano tímida a un ser de orme que lo miraba con grande afecto. Era un mozo bajo; hinchadas las carnes del rostro, en el cual los ojos páfragos parecían implorar socorro, y reseca la piel, de un color verdoso, daba sobre todo la impresión de un envejecimiento prematuro.

A la voz de la joven, el muchacho puso sus labios en la carne fofa: la faz deformada resplandeció por un instante.

Yo miré a la bella hada de ese milagro con honda gratitud, y creí en la bondad.

Pasamos; para encender un cigarrillo el anciano hizo un paréntesis a la locuacidad, de que yo era causante desatento, con la que acaso quisiera resarcirse de largos y forzados silencios.

—Mientras me quede un cigarrillo, mi vida miserable tendrá un objeto aún—dijo,—y mostrándome tres viejos silenciosos, sentados en un banco, absortos en el fumar, agregé:—Los camaradas no tienen nadie que los venga a ver. ¿Qué sería de ellos si no les quedara el consuelo del humo del tabaco?

Después de una risita sarcástica, punzante como un quejido, con que subrayara la observación, puso el gesto grave y balbuceó en un tono de sinceridad profunda:

—Por qué no nos ahogarán en cámaras frigoríficas, como a los perros?

Nos detuvimos frente al banco de los tristes fumadores, en el momento en que llegaba jadeante otro anciano, de pergeño igualmente lamentable, quien interrogó a los sentados:

—¿Es cierto que vino alguien a visitarme?

—No sé—respondióle con negligencia uno de ellos, que tenía un ojo nadando en una llaga.

—Me dijo Alfredo que la persona que preguntó por mí se hallaba con ustedes.

Los tres viejos del banco y mi acompañante rieron en coro, y este último, golpeando familiarmente en el hombro al recién venido exclamó:

—Te han dado una buena bromal

—¿Entonces es mentira lo de la visita?—no pudo menos de insistir el pobre diablo, dejando caer la cabeza y los brazos con desaliento. Los otros reanudaron la mofa ante su actitud ridícula.

—Son compañeros del Asilo—me explicó mi amigo.—El autor de la burla es el de más edad de todos nosotros, que está aquí porque habiendo robado de la despensa una ración de pan, le hizo daño ingerir más de lo habitual. Hay allá quien

se hace el enfermo para cambiar de casa por unos días.

Oyóse tañer la campana de salida. El anciano quiso acompañarme hasta la puerta de la verja exterior del edificio y obtuvo el permiso del portero. Mirando a la calle advertí que la tarde era espléndida.

—Feliz usted que sale por este portón—me dijo mi amigo al despedirme, con acento penoso.—Me entran ganas de burlar la vigilancia del portero y salir sin rumbo... y caminar... caminar... hasta caer, ebrio de libertad.

—Pero usted no está preso—re-puse por decir algo.

Miróme entonces sorprendido, y musitó después, balanceando la cabeza:—En efecto—e hizo oír de nuevo la risita sarcástica. Luego al estrecharme las manos añadió:

—¡Tan liado que está el día tuer, y en cuanto haya traspuesto aquel umbral me habré reintegrado a la noche!

E. GUIBOURG

A UN COLON TOMO
La República de los soviets, L. Arakustain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos futuros

DE **IPERBIOTINA MALESCI**

Con respecto a un reportaje

En nuestro reportaje con el Sr. Soto con motivo de la Contratación del Empréstito, escribimos estas palabras del Dr. Soto:

«Por otro lado, adverso también el empréstito interior. Este párrafo debe leerse así. «Considero el Empréstito interior menos peligroso, es un alivio momentáneo, un simple paliativo.»

De Poás

Don Ricardo Azofeifa persona importante de este lugar, vendió su finca para trasladarse en breve a San José en donde compró una propiedad para instalar su familia. Lleva su fin el comercio.

El señor Azofeifa es Presidente Municipal de este lugar y su separación será muy sentida, tanto por sus importantes labores, como por su amistad que aquí posee. El señor Azofeifa deja aquí otra propiedad que vende.

Que las brisas de la capital le sean propicias.

CORRESPONSAL

Turno y fiestas en el Zarcero

Los días 30 y 31 de Diciembre habrá fiestas en Zarcero de Alfaro Ruiz, el programa es de lo más variado y hermoso. Es mucho el entusiasmo que reina por este festival a la cual están invitados todos los vecinos de este lugar. En su oportunidad daremos amplia crónica de estos festivales.

Aclaración

En «El Grito del Pueblo» de hoy aparece una nota titulada «Tenga cuidado señora para hablar», no apareciendo el nombre de la señora aludida, ni tampoco la procedencia de donde es. La señora a que se refiere esa nota es Dolores Rodríguez Mora, vecina de Cartago y quien llegó accidentalmente a «Las Joyas» de Tucurrique; lugar donde habito yo con mi familia y de los insultos que digo yo fué víctima mi familia, ella fué la autora.

IGNACIO SALAS

¿Por qué?

Vende tanto licor «La Motocicleta», porque en ninguna parte lo venden a ₡ 2.40 el litro, ₡ 1.80 la botella, ₡ 0.90 la media y ₡ 0.50 la cuarta. 100 varas al norte del mercado.

TOBIAS VARGAS ARAYA

ROYAL BAKING POWDER
ABSOLUTAMENTE PURO

Muchos de los polvos para hornar que se ofrecen, contienen sal, fosfatos, etc., y son peligrosos para usarlos en los alimentos. Estas sustancias se usan para poder producir un artículo barato, sin tomar en cuenta los efectos deletéreos que pueden ejercer sobre la salud del consumidor.

JABON IVORY
ABSOLUTAMENTE PURO
PARA TODO USO CASERO
ES EL UNICO QUE SATISFACE

Sobre mi palabra
"Gets-It"
curó mis CALLOS

En Todas Farmacias

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé**
Pasaje CALDERON

Suscríbase EN LA PRENSA

Discos Victor

para **Navidad**

El Regalo de Pascua que satisface a todos

El hacer regalos para Navidad es una costumbre plausible por todos conceptos. Data de los remotos tiempos en que los tres Reyes Magos donaron magníficos regalos en la primera Navidad de la Historia. La Navidad es una temporada de alegría, y la Victrola y los Discos Victor son obsequios ideales, que como mensajeros musicales llevan la felicidad a todos partes.

La Victrola es el regalo indicado para las Pascuas de Navidad. Donde haya ya una Victrola, una colección de Discos Victor constituirá también un regalo muy apreciado.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en **LA MARQUESA** TIENDA DE **CESAR ARGUEDAS** SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

El Hospital de S. Juan de Dios

Hace unos días que hicimos una ligera reseña sobre el Hospital de San Juan de Dios; y también hablamos de las humildes Hermanas, de los distinguidos médicos y de los empleados cuyo don especial o vocación, cada vez llama más la atención...

35 años de práctica los que le han dado experiencia y conocimientos de un cirujano. Su señora doña Jesús Blanco de Sandí es una dama noble, inteligente y generosa que ayuda muchísimo en los casos de operaciones, desinfección de fierros, etc.

Heredia, 28 de noviembre 1922.

CORRESPONSAL

Si desea Ud. leer buenos libros de literatura, ciencia, arte y sociología, haga una visita a la imprenta Falco y Borrásé, Pasaje Calderón, frente al mercado.

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES SODA Y YERRABUENA BOTICA ORIENTAL

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.

DE ALAJUELA

Con respecto aun a hoja suelta

Ha circulado en estos días una hoja en la que se firma «un padre de familia». Su lectura nada nos trae de nuevo, y si bien contiene un comentario alrededor de la actitud que han tomado varios padres de familia sobre el intrigado asunto de la enseñanza secundaria, viene, decimos, esa hoja a fortalecer el examen malicioso que sobre una persona puede hacerse, máxime si ésta se encuentra a una altura desde donde puede causar embarazosa mala voluntad a los que no están preparados para ello.

Y bien, la Municipalidad tiene obligación y amplio derecho para muchas cosas, sobre todo para aquello que pueda afectar los intereses de la cultura alajuelense. No es para repetir lo Sr. Doble Segreda ha cultivado la adhesión y simpatía pública porque no ha escatimado, como otros, los esfuerzos de pedagogía y joven entusiasta en pro de la enseñanza.

Las listas y actas que se levantan con el objeto concebido no es sino un renglón místico innecesario agregado a cosa muerta, pues sabemos y así lo afirmamos que la Dirección del periódico local iba a sustituirse por cuestiones de simpatizadores en tal o cual forma sino porque rechazaban de plano los fines y propósitos desquiciativos de lo que es de gran estima para ellos.

CORRESPONSAL

De Guadalupe

Velada.—El domingo 3 del corriente me se efectuó una velada con el fin de recaudar fondos para un árbol de Navidad.

Fueron muchas las señoritas que se ofrecieron para tan glorioso acto. La señorita Matilde y José Reyes con ser de que tenían que hacer su debut en el circo, obsequiaron al numeroso público con un baile (El Tango); dicho baile por ser en estilo español gustó mucho al numeroso público, compuesto en su mayor parte por caballeros y señoritas de la sociedad josefina.

Fiesta Religiosa.—Los festejos religiosos y cívicos de esta ciudad se verificarán durante los días 10, 11, 12 y 13 del corriente, con el siguiente programa:

- Día 10.—Turno Feria.
Día 11 (vispera). — A las 12 solemnemente ave marías y recámaras.
A las 6 p. m.—Rosario y panegírico a cargo del Presbítero don V. Manuel Villalobos.
A las 8 p. m.—Retreta y juegos pirotécnicos.
A las 9 p. m.—Una linda cinta cinematográfica.
Día 12.—A las 5 a. m.—Diana y recámaras.
A las 6 1/2 a. m.—Misa de comunión.
A las 7 a. m.—Reunión de boyeros frente a la casa del Dr. Jiménez.
A las 9 a. m.—Misa de revestidos y prédica del Presbítero don Carlos Meneses.
A las 1 p. m.—Bendición de lecheros y procesión al redor de la Plaza.
A las 4 p. m.—Rosario solemne.
A las 9 p. m.—Cintas cinematográficas.
Día 13.—Principian las 40 horas estará el Santísimo patente.
Nota.—La misa de revestidos será cantada por doña Zelmira de Capella y acompañada del tenor costarricense José Antonio Aguilar, quien cantará por primera vez.
Don Otoniel Fonseca se instalará con una buena refesquería en su casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Plaza.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Falco y Borrásé.

EL SERVICIO DEL RASTRO de esta capital

Hace más o menos dos meses de que la Municipalidad acordó levantar una información para averiguar los comportamientos del señor David Jiménez, como guarda del Rastro de esta ciudad, y otra información contra el doctor Rivera Veterinario del mismo establecimiento, por cargos que se le hacían respecto a que cierta vez el guarda, señor Jiménez, había llamado por teléfono a la Municipalidad, para darle cuenta de que algo extraordinario pasaba con los boletos de destace.

El Fiscal Municipal llegó al Matadero y dió cuenta de lo que ocurría al señor Veterinario. Desde entonces, nos ha dicho nuestro informante, surgieron las intrigas en contra del señor Jiménez, hasta desistirse de su cargo sin previo aviso.

Es de advertir—continúa nuestro informante,—de que Jiménez fué el que hizo levantar la información respectiva, la cual está a estas horas en secreto y no se sabe cuándo se defina este asunto.

El guarda destituido, señor Jiménez, ha presentado a su favor algunas pruebas y, según informes que tenemos, es un buen padre de familia, honrado y trabajador, que en la actualidad desempeña el puesto de Inspector de alimentos en el Mercado Municipal.

Parece que en el Rastro de esta capital se destazaban reses y cerdos en mal estado, es decir, enfermos, y esto se nos dice que está comprobado en la respectiva información. Seguiremos informando a nuestros lectores de este delicado asunto.

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Lineas, Andrés Terzaga.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cartas Amatorias, Mariuau Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
Poemas, Guillermo Valencia.
Poetas, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont.
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
El sexto matrimonio de Jarba Azul.

Obras Anatole France

- La azucena roja..... 3-50
El crimen de un académico..... 3-50
El peso de Santa Clara..... 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
El figón de la reina Patoja..... 3-50
El mariguá de mimbre..... 3-50
El anillo de amatista..... 3-50
El olmo del paseo..... 3-50

Obras completas de W. WALKER AKINSTON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00.

Publicadas

- ¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocinio
Cómo habéis de pensar

En prensa

- La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CESAR O NADA..... 4 00
AURORA ROJA..... 3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
PARADOX, REV..... 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5-00
El Camino de Paros..... 3-50
El Mirador de Próspero..... 5-00
Hombres de América..... 5-00
Ariel..... 2-50
El que vendrá..... 4-75

Lea las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE!
LAS FUERZAS OCULTAS.
PSICOLOGIA DEL EXITO.
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
¡QUIERE, Y PODRÁS!
EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESES, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BOBOS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
EDIPO (trilogía), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
PILAR ABARCA, J. Llampayas

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quilónis, J. Jesús García.
Fabian Airón, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Monjaña, Mauricio Hewlett.
Nesto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri I vedán.
¡Culpables!, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagé.
Las rocas blancas, Eduardo P. Rod.
Su Majestad, Enrique Laveán.
El caudiver viviente, León Tolstói.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erotica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Anton Tchokr.
El cubón fiso, León Tolstói.
Del huerto aprorinciano, Gabriel Miró.
Fausto, por Iván Turgenef.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer Kolstomero, Conde León Tolstói.
Mirada, A. Lichtenberg.
Jacob, Joaquín Ruyra.
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El huerto sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rod.
Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Víctor Catalá.
Dios salva a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La misa del departamento.
Las vicisitudes.
El padre Goriot.
César Birotteau.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio.
Modesta Mignon.
La última encarnación de Vautrin.
Los chignos.
Los Marañas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Areis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del ateo.
La prima Sel.
El cura de aldea.
Los Aldeanos.
La investigación de lo absoluto.
Disgustillos de la vida conyugal.
Orsula Mirouel.
Euzenia Grandet.
Petrilla.